



ASSEMBLÉE DE LA  
POLYNÉSIE FRANÇAISE

M<sup>me</sup> **Valentina CROSS**

-----  
Représentante à l'assemblée de Polynésie  
française

Membre de la commission de l'Équipement, de  
l'Urbanisme, de l'Énergie et des Transports  
terrestres et maritimes

SECRETARIAT GÉNÉRAL DE L'ASSEMBLÉE  
DE LA POLYNÉSIE FRANÇAISE

Le 05 NOV. 2019

N° 10861

11/30

N° 231/2019/GTH/CAB/VC/sc  
Papeetē, le 05 novembre 2019

à

**M. Gaston TONG SANG**

*Président de l'assemblée de Polynésie française*

**Objet** : Question orale au gouvernement.

**P.J.** : 1 question orale

**Monsieur le Président,**

Conformément aux dispositions de l'article 38 du règlement intérieur de l'assemblée, je vous prie de bien vouloir trouver en pièce jointe copie d'une question orale adressée au gouvernement.

Je vous saurai gré de bien vouloir en faire notification au Président du gouvernement de Polynésie française.

Veillez agréer, Monsieur le Président, mes salutations les plus distinguées.

M<sup>me</sup> **Valentina CROSS**

# QUESTION ORALE

Au gouvernement de Polynésie française



## QUESTION ORALE (séance du 6 novembre 2019)

Adressée à Monsieur Jean-Christophe BOUISSOU, Ministre du logement, de l'aménagement du territoire, chargé des transports inter-insulaires maritimes et aériens

OBJET : Protection des lagons de TEVA I UTA et des autres communes, suite à l'expulsion prochaine en pleine saison cyclonique des 150 voiliers du mouillage de Outumaoro, sans véritables solutions de repli aussi bien réalistes que viables proposées aux voiliers concernés.

M. le Ministre,

Je vous ai entendu récemment sur les ondes de radiol dire aux plaisanciers que vous souhaitez les dégager de OUTUMAORO pour les besoins de votre projet « Village Tahitien » et les inviter à aller mouiller dans la baie de Phaëton qui se trouve dans notre commune de TEVA I UTA, plus précisément à PAPEARI.

Hélas M. le ministre, ce n'est pas la première fois que vous vous croyez chez vous à TEVA I UTA. En effet en 2017, vous aviez déjà, par la signature d'un MoU (lettre d'intentions) au nom de votre gouvernement, donné l'autorisation au projet « Iles flottantes » de « The Seasteading Institute », de venir à MATAIEA et à PAPEARI coloniser, privatiser et squatter pratiquement un tiers de notre lagon, qui s'étend de ATIMAONO jusqu'à TATUTU, à la baie Phaëton.

S'est alors formé un collectif de pêcheurs de MATAIEA sous la houlette de notre doyen des pêcheurs lagonaires M. Georgio ATEO dit papa KO, qui a mobilisé autour du slogan : « MOTU PAINU NO TE HOTU PAINU I ATIMAONO : AITA ! ». Pourquoi ce refus ? : tout simplement parce que notre

lagon est notre garde-manger, en tahitien on dit PATERE MA'A ou AFATA MA'A.

Devant la révolte populaire néanmoins pacifique qui a dépassé les frontières de notre commune, votre gouvernement a fait machine arrière et ce projet a fait un gros flop !

Mais voilà qu'aujourd'hui, vous revenez à la charge en disant aux 150 plaisanciers de Outumaoro toutes situations confondues : « allez ouste ! dégagez de Outumaoro, on ne peut pas vraiment vous recaser tous, mais vous n'avez qu'à aller à la baie de Phaëton il y a plein de place là bas... ». Je vous invite à vous réécouter sur les ondes de Radio 1 le mardi 29 octobre dernier, c'est exactement ce que vous avez déclaré.

M. le ministre, le conseil municipal de Teva I Uta a récemment voté à l'unanimité le RAHUI de MATAIEA et s'apprête très prochainement à voter celui de PAPEARI. M. le Ministre je ne sais pas dans quelle langue vous dire que notre lagon appartient à nos habitants et nous sommes fusionnels avec lui, ce RAHUI nous l'avons voté à l'unanimité pour nos générations futures car notre âme est tournée vers la mer. Notre lagon est aussi le terrain de jeu préféré de nos enfants et a produit l'élite sportive du fenua, que ce soit dans le domaine du surf, du vaà, du paddle, pour ne citer que ces sports.

Le développement d'une filière touristique de la plaisance a toute sa place et a beaucoup d'avenir dans notre commune à condition d'y associer notre population.

Mais votre mépris de nous, élus du conseil municipal et populations de TEVA I UTA, conjuguée à votre attitude désinvolte à l'égard de ces plaisanciers nous fait craindre que demain, suite à votre appel à Radio1, des « plaisanciers forains » mais que j'appelle plutôt des « squatteurs de lagon », c'est-à-dire des plaisanciers dont le « style de vie » est de s'installer là où ils veulent et s'y ancrer tout le temps qu'ils veulent, affluent dans notre lagon de TEVA I UTA car vous et votre gouvernement les chassez *manu militari* de PUNAAUIA en leur disant « Allez à TEVA I UTA » !.

M. le Ministre, veuillez je vous prie nous dire, quel est le plan B que vous avez prévu pour ces 150 plaisanciers de Outumaoro ?

M. le Ministre, pouvez-vous nous rassurer que ces voiliers ne viennent pas pulluler dans le lagon de PAPEARI, MATAIEA ou à ATIMAONO ?

**Valentina CROSS**



Page 3 sur 3

M<sup>me</sup> Valentina CROSS

Représentante à l'assemblée de Polynésie française

Rue du D' Cassiau - B.P. 714 - 98 713 Papeete - Polynésie française - Tel : 40 41 61 60